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HOMILÍA LA ALEGRÍA EN 
MEDIO DEL SUFRIMIENTO
En medio de la crisis, la violencia 
y los sobresaltos de la vida Dios 
permita que nuestro pueblo 
encuentre tantos motivos para 
alegrarse con la fiesta de la Virgen 
de Guadalupe, cuya presencia 
confirma  la presencia de Dios en 
medio de su pueblo, aún en los 
momentos más dramáticos de la 
historia. PÁG. 3

COMUNICADO DOMINICAL 
NECESITAMOS RENOVARNOS
Hemos llegado al segundo domingo 
de Adviento y nos estamos 
preparando para recibir al Señor 
que viene. El evangelio que se 
proclama este domingo (Mt 3, 1-12) 
nos habla de Juan el Bautista con un 
mensaje muy claro: “Conviértanse 
porque está cerca el reino de los 
cielos”. PÁG. 6

SURSUM CORDA EL 
PECADO ORIGINAL Y LA 
INMACULADA CONCEPCIÓN
Ella nos ha dado a Jesús el Salvador 
del mundo que triunfó sobre la 
muerte y el pecado. Y por medio de la 
Inmaculada recibimos la gracia para 
luchar contra las consecuencias del 
pecado original. PÁG. 7

EL MATRIMONIO, LA 
FAMILIA Y LA SEXUALIDAD 
DEBERES DE LOS HIJOS: 
RESPETAR Y OBEDECER, 
AMOR Y GRATITUD
Junto a todo deber importante 
siempre hay un derecho y 
viceversa. Esto es válido en toda 
realidad, en cualquier legislación 
y principalmente en toda relación 
entre personas. El apóstol Pablo 
afirma que “amar es cumplir la ley 
entera” (Rm 13). El Catecismo de la 
Iglesia Católica describe la actitud 
filial permanente de quienes viven 
profundamente la ley de Dios. PÁG. 4

En la solemnidad del segundo domingo de Adviento, 
el 4 de diciembre del 2022 se celebró un acto jurídico 
eclesiástico: La apertura diocesana  de beatificación de la 
sierva de Dios, Carmen Hernández Barrera.  PÁG. 10

EL DESIERTO INTERIOR FLORECE CON 
EL AGUA DE LA ESPERANZA MESIÁNICA 
PÁG. 16

Camino a los 
altares de Carmen 
Hernández Barrera

¡Ven 
Señor a 

salvarnos!

ESPERA GOZOSA DEL MESÍAS
DESDE EL PROTO-EVANGELIO DEL GÉNESIS, 
Dios anima a nuestros padres primordiales 
Adán y Eva a esperar gozosos al Señor que 
viene a liberarlos (cfr. Gn 3,15). La serpiente, 
símbolo del mal, no se saldrá con la suya: Dios 
siempre vence, el bien es más fuerte que el mal. 
Así, desde esa primera intervención de Dios, 

que es grandemente esperanzadora aparece 
esa invitación del Creador a esperar pacientes, 
gozosos, esperanzados, lastimados, pero no 
vencidos, heridos, pero no derrotados. Dios en 
su insondable pedagogía insiste para que su 
creación madure en la esperanza con grande 
ánimo y liberalidad. PÁG. 9
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Gaby Jacoba, conferencista y 
directora del Festival Internacional 
de Cine Católico, presentó la 
segunda edición de su libro 
“Sanando mi Corazón” en la Feria 
Internacional del Libro (FIL) de 
Guadalajara, Jalisco, México.

Hay un principio bíblico que 
es pieza fundamental para 
entender la obra magnifica de 

Dios y que está plasmado en la carta 
a Timoteo; Dios, que “quiere que 
todos los hombres se salven y lleguen 
al conocimiento de la verdad” (1 Tim., 
2,4), y es precisamente a través de 
Cristo por medio del cual se nos ha 
manifestado el misterio salvífico, y 
es a través de Él mismo donde se nos 
ha dado nuestra plena reconciliación, 
dándonos a la par la plenitud del 
culto divino, por medio de su misterio 
pascual, y que es justamente lo que 
celebramos en la liturgia de la Iglesia.

Esta obra de salvación se hace 
palpable, mediante el sacrificio 
eucarístico y los sacramentos, en 
torno a los cuales gira toda la vida 
litúrgica. De esto nos dan testimonio 
los Hechos de los Apóstoles, 
afirmando que con perseverancia 
se reunían a la fracción del pan y a 
la oración (Hech. 2,14-47) y desde 
entonces, la Iglesia nunca ha dejado 
de reunirse para celebrar el misterio 

La liturgia, obra de Cristo que se celebra en la Iglesia
pascual: leyendo “cuanto a él se 
refiere en toda la Escritura” (Lc. 
24,27), celebrando la Eucaristía, en 
la cual “se hacen de nuevo presentes 
la victoria y el triunfo de su muerte”, 
y dando gracias al mismo tiempo 
“a Dios por el don inefable” (2 Cor. 
9,15) en Cristo Jesús, “para alabar 
su gloria” (Ef. 1,12), por la fuerza del 
Espíritu Santo.

Por lo tanto, es Cristo mismo quien 
está presente siempre en su Iglesia, 
sobre todo en la acción litúrgica. 
Está presente en el sacrificio de la 
Misa, primeramente, en la persona 
del ministro que celebra, que ofrece 
el mismo sacrificio que entonces 
se ofreció en la cruz, ahora bajo las 
especies eucarísticas. Está presente 
también con su fuerza en todos y cada 
uno de los siete Sacramentos. Está 
presente en su palabra, pues cuando 
se lee en la celebración litúrgica la 
Sagrada Escritura, es Él quien habla; 
y está presente, cuando la Iglesia 
suplica y canta salmos, cumpliéndose 
aquella promesa suya: “Donde 
están dos o tres congregados en mi 
nombre, allí estoy Yo en medio de 

rindiendo y tributando culto al Padre 
Eterno. Con razón, pues, se considera 
la Liturgia como el ejercicio del 
sacerdocio de Jesucristo. En ella los 
signos sensibles significan y, cada uno 
a su manera, realizan la santificación 
del hombre, y así el Cuerpo Místico 
de Jesucristo, es decir, la Cabeza y 
sus miembros, ejerce el culto público 
íntegro. En consecuencia, toda 
celebración litúrgica, por ser obra 
de Cristo sacerdote y de su Cuerpo, 
que es la Iglesia, es acción sagrada 
por excelencia, cuya eficacia, con el 
mismo título y en el mismo grado, 
no la iguala ninguna otra acción de la 
Iglesia. Esta afirmación ha de suscitar 
en nosotros gozo de poder celebrar 
y hacernos partícipes de tan grande 
misterio, desde el aquí y el ahora, porque 
cada vez que nos reunimos como 
Iglesia celebramos anticipadamente 
los grandes misterios de la vida eterna. 
Por cual, la liturgia no solo son ritos 
que se cumplen rubricistamente, sino 
que son verdaderos actos que nos 
santifican y enriquecen desde ahora, 
haciendo de lo eterno, un ahora aquí en 
la tierra.

ellos” (Mt. 18,20). Realmente, en esta 
obra tan grande es mediante la cual 
Dios es perfectamente glorificado y 
los hombres santificados, es decir, 
cada vez que participamos de la 
acción litúrgica nos ponemos en 
camino hacia la Jerusalén celestial, 
porque Cristo a su vez asocia siempre 
consigo a su amadísima Esposa la 
Iglesia, de la cual nosotros los fieles 
somo miembros, y juntos en asamblea 
invocamos a nuestro a Señor, 

La Virgen del Silencio, que es la 
imagen que acompaña esta 
publicación, fue bendecida 

por el Papa Francisco, y el original 
se encuentra en la localidad de 
Avezzano en Italia. El Santo Padre 
en el año 2021, autorizó que en 
Italia, se le celebre su fiesta el 
día 1º de Agosto. En España se 
encuentra otra imagen distinta 
con el mismo nombre pero su 
fiesta es el 27 de Septiembre, es 
Patrona de los sordomudos. 

Uno de los signos más 
importantes de la Liturgia 
cristiana es el Silencio. No se trata 
de un silencio cualquiera, sino de 
un “Silencio sagrado”.

“Cuando un silencio apacible 
envolvía todas las cosas…tu 
Palabra omnipotente se lanzó 
desde el cielo” (Sab. 18, 14-15)

María y la Liturgia del silencio
Hace falta silencio para que Dios 

pueda hablar y nosotros escucharlo.
San Juan Pablo II en una de sus 

cartas nos menciona: “Un aspecto 
que es preciso cultivar con más 
esmero en nuestras comunidades 
es la experiencia del silencio. 
Resulta necesario para lograr la 
plena resonancia de la voz del 
Espíritu Santo en los corazones y 
para unir más la oración personal 
con la Palabra de Dios y la voz de 
la Iglesia”

¿Por qué guardar silencio?
Para poder escuchar lo que Dios 

nos quiere decir, para preparar el 
terreno de nuestro corazón para 
que caiga y germine la semilla de su 
Palabra durante las celebraciones a 
las que asistimos.

Por ello la importancia de 
llegar con tiempo a nuestras 
celebraciones, para poder hacer 
esos momentos previos a la 

Eucaristía, momentos de sosiego 
y recogimiento de nuestra mente y 
de nuestro Espíritu, para callar los 
ruidos del mundo que no nos dejan 
escuchar a Dios y estar listos así 
para recibir su Palabra

Silencio y palabra son dos 
Signos de la Liturgia que debemos 
cuidar. Al Dios que nos habla le 
respondemos cantando, pero 
también ese mismo Dios nos invita 
también al silencio.

Nuestra Señora del Silencio es 
un antídoto contra la dictadura 
del ruido y las murmuraciones de 
palabras inútiles y maliciosas

Que la Santísima Virgen, que en 
su imagen con una mano nos pide 
“Quedarnos Quietos” y con la otra 
nos propone un “Silencio adorador 
y lleno de asombro”, nos guíe a 
todos en la Liturgia para lograr que 
en nuestros corazones resuene la 
Palabra eterna de Dios.
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LILA ORTEGA TRÁPAGA
FUENTE:VATICAN NEWS

Sorprende que en el domingo de 
Gaudete, domingo de la alegría 
en este tiempo de adviento, 

la palabra de Dios sitúe a Juan el 
Bautista en la cárcel . De entrada, 
es una situación contraria a la que 
sugiere la alegría, porque la prisión 
es una experiencia de desolación 
y abatimiento que presentaría un 
panorama completamente distinto a 
la alegría que se anuncia este día.

Juan tenía la autoridad moral para 
señalar el pecado y pedir la conversión. 
Ante su palabra que tocaba el 
corazón, la gente, los cobradores de 
impuestos e incluso los soldados 
se acercaban a él para preguntarle: 
“¿Qué tenemos que hacer?” En este 
contexto señaló el pecado de Herodes 
Antipas que se había casado con la 
esposa de su hermano Filipo, por lo 
que, de manera perversa y arbitraria, 
como actúan los tiranos del mundo, 
Herodes lo había encarcelado y más 
tarde lo mandará decapitar. Después 
de admirar y quedar cautivados por la 

La alegría en medio del sufrimiento
vida y la palabra de Juan Bautista que 
se atrevía, en medio de la injusticia 
y la cerrazón, a pedir la conversión 
y el arrepentimiento sincero ante la 
llegada del Mesías, inquieta verlo 
ahora encarcelado y, sobre todo, 
preguntando a Jesús por medio de 
dos discípulos: “Eres tú el que ha de 
venir o tenemos que esperar a otro?”

Él lo había bautizado en el Jordán 
y lo señaló ante los demás como 
el Cordero de Dios. Pero es de 
suponer que desde el aislamiento y 
la restricción de la prisión no podía 
confirmar en primera persona los 
signos que Jesús estaba realizando.

Por otra parte, ante la expectación 
por la llegada del Mesías, había por 
lo menos dos imágenes que no eran 
fácilmente compatibles. Una es la 
imagen gloriosa y apocalíptica del 
Mesías que presenta el profeta Daniel, 
cuando se refiere al hijo del hombre 
que vendrá descendiendo desde las 
nubes del cielo (Dan 7, 13-14).

De hecho, Jesús había usado esta 
imagen cuando le contesta al Sumo 
sacerdote, durante el interrogatorio 
antes de su muerte: “Verán al Hijo 
de Dios sentado a la derecha del 
Todopoderoso venir sobre las nubes 
del cielo” (Mt 26, 64). Se trataba de 
una imagen atrayente para todos 
los que sufrían, por lo que muchos 
esperaban un Mesías que eliminara 

todos los sufrimientos del mundo. La 
segunda imagen del Mesías es la del 
siervo de Yahvé, el siervo sufriente 
que aparece en el profeta Isaías (Is 
53). La pregunta de Juan se relaciona 
más con la primera imagen del 
Mesías, pues parece que, como se 
está presentando, Jesús no viene con 
esa gloria de la que habla el profeta 
Daniel.

Sin embargo, con los signos y los 
milagros que está realizando, Jesús 
confirma que Dios con su gracia 
puede hacer desaparecer los dolores 
y enfermedades, pero no sólo eso, 
sino que también nos asegura su 
presencia en nuestros sufrimientos.

Por eso, Jesús llega a decir: 
“dichoso aquel que no se sienta 
defraudado por mí”. Es como si 
quisiera decirle: “dichoso tú, Juan, si 
entiendes que has recibido la gracia 
de la redención, a pesar de que estás 
en prisión; dichosos los que entiendan 
que han recibido la gracia en medio de 
los sufrimientos de esta vida”.

Dada la prueba tan difícil por la 
que pasaba Juan Bautista, podemos 
asegurar que recibió la respuesta 
de Jesús con esperanza y alegría, 
llegando a ver en su sufrimiento no 
solo algo terrible, sino algo glorioso. 
Y así llega hasta nosotros esta 
respuesta: alégrate porque la gracia 
del Señor ya está en ti en medio de 

tus sufrimientos e incomprensiones. 
Teniendo a Jesucristo ya tenemos 
todo. El cielo no va ser algo distinto 
a lo que celebramos en la eucaristía, 
pues la misa es el cielo adelantado. 
Claro que nuestra capacidad aquí 
de percibir y disfrutar la presencia 
de Jesucristo es limitada. Cuando 
celebramos la eucaristía, el cielo está 
aquí, ya ha llegado, está con nosotros.

Por eso, tenemos que estar alegres 
y aguardar con paciencia, como dice 
san Pablo, porque el Señor está cerca. 
Y para ejercitarnos en este camino 
se nos invita a tomar como ejemplo 
de paciencia el sufrimiento de los 
profetas, como el de Juan Bautista.

En medio de la crisis, la violencia y 
los sobresaltos de la vida Dios permita 
que nuestro pueblo encuentre tantos 
motivos para alegrarse con la fiesta 
de la Virgen de Guadalupe, cuya 
presencia confirma  la presencia de 
Dios en medio de su pueblo, aún en 
los momentos más dramáticos de la 
historia.

Estos días de fiesta con el 
cancionero mexicano expresamos 
con mucha emoción y esperanza que, 
desde que la Virgen de Guadalupe se 
quiso quedar en nuestra tierra: “Ser 
guadalupano es algo esencial”.

+ Jorge Carlos patrón Wong
Arzobispo de Xalapa

Paz duradera que traiga armonía

Al continuar con las catequesis 
referentes al discernimiento, el 
Papa Francisco dijo que uno de 

los criterios al respecto es buscar el 
sentimiento interior de paz duradera 
que traiga armonía a la propia vida, 
realizando actividades que nos lleven 
a vivir en paz. «Por ejemplo, si tomo 
la decisión de dedicar media hora 

Busquemos lo que nos haga felices
más a la oración, y después me doy 
cuenta de que vivo mejor los otros 
momentos del día, estoy más sereno, 
menos ansioso, desempeño con más 
cuidado y gusto el trabajo, también 
las relaciones con algunas personas 
difíciles se vuelven más fáciles…: 
todos estos son signos importantes 
que van a favor de la bondad de la 
decisión tomada. La vida espiritual es 
circular: la bondad de una elección es 
beneficiosa para todos los ámbitos de 
nuestra vida. Porque es participación 
en la creatividad de Dios».

Sentirse en el lugar que 
corresponde

Otro criterio, dijo el Papa, es sentir 
que tomamos decisiones como 
respuesta al amor a Dios y no al temor, 
y sentir que nos encontramos en 
donde nos corresponde. «una persona 

puede reconocer que ha encontrado 
lo que buscaba cuando su jornada 
se vuelve más ordenada, cuando los 
diversos aspectos de su existencia se 
armonizan y es capaz de afrontar las 
dificultades con energía y fortaleza 
renovadas». 

El Señor nos ama
«Reconocer esto es fundamental 

para tomar una buena decisión, y nos 
tranquiliza sobre lo que no podemos 
controlar ni predecir: la salud, el 
futuro, los seres queridos, nuestros 
planes. Lo que importa es que nuestra 
confianza esté puesta en el Señor del 
universo, que nos ama inmensamente 
y sabe que podemos construir con Él 
algo maravilloso, algo eterno» En una 
exhortación para el amor nos lleva a 
encontrarnos con Dios que nos da una 
vida plena y feliz. 

La Iglesia Católica en México 
anunció la realización de una 
novena mundial de nueve 
años, desde diciembre de 
2022 hasta diciembre de 
2031, en honor a la Virgen de 
Guadalupe.
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En el mes de diciembre se 
estrena en Lima (Perú) “Noche 
de Paz”, una obra de teatro que 
busca mostrar la esperanza de la 
Navidad cristiana en una historia 
que se desarrolla en medio de la 
Primera Guerra Mundial.

EL MATRIMONIO, LA FAMILIA Y LA SEXUALIDAD

Deberes de los hijos: Respetar y obedecer, 
amor y gratitud

Junto a todo deber importante 
siempre hay un derecho y 
viceversa. Esto es válido en toda 

realidad, en cualquier legislación y 
principalmente en toda relación entre 
personas. El apóstol Pablo afirma que 
“amar es cumplir la ley entera” (Rm 
13). El Catecismo de la Iglesia Católica 
describe la actitud filial permanente 
de quienes viven profundamente la ley 
de Dios. La obediencia es una actitud 
humilde y confiada de quien sigue 
la voluntad de Dios, pero como toda 
virtud no es ciega, sino es colaboración 
y siempre es fidelidad a la ley en 
plenitud. 

La paternidad divina es la fuente de 
la paternidad humana y es además la 
base del honor de los padres. El respeto 
de los hijos, menores o mayores de 
edad, hacia su padre y hacia su madre, 
se nutre del afecto natural nacido del 
vínculo que los une. Así es exigido por 
el precepto divino.

El respeto a los padres  (o piedad 
filial) está hecho de gratitud para 
quienes, mediante el don de la vida, su 
amor y su trabajo, han traído sus hijos 
al mundo y les han ayudado a crecer 
en estatura, en sabiduría y en gracia. 
“Con todo tu corazón honra a tu padre, 
y no olvides los dolores de tu madre. 
Recuerda que por ellos has nacido, 
¿cómo les pagarás lo que contigo han 
hecho?” (Si 7,27-28).

El respeto filial se revela en la 
docilidad y la obediencia verdaderas. 
“Guarda, hijo mío, el mandato de tu 
padre y no desprecies la lección de 

tu madre, en tus pasos ellos serán tu 
guía; cuando te acuestes, velarán por 
ti; conversarán contigo al despertar” 
(Pr 6,20-22). “El hijo sabio ama la 
instrucción, el arrogante no escucha la 
reprensión” (Pr 13,1).

Mientras vive en el domicilio de sus 
padres, el hijo debe obedecer a todo lo 
que estos dispongan para su bien o el 
de la familia. “Hijos, obedeced en todo a 
sus padres, porque esto es grato a Dios 
en el Señor” (Col 3,20). Los hijos deben 
obedecer también las prescripciones 
razonables de sus educadores y de 
todos aquellos a quienes sus padres 
los han confiado. Pero si el hijo está 
persuadido en conciencia de que es 
moralmente malo obedecer esa orden, 
no debe seguirla.

El Catecismo de la Iglesia Católica 
nos recuerda la exigencia siempre 
válida para los hijos de amar a sus 
padres, respetándolos y mostrándose 
agradecidos con ellos, sobre todo 
durante la enfermedad y la ancianidad. 
Se recomienda a los hijos hacer caso a 
sus ascendientes, recibir sus consejos 
por la experiencia que ellos han vivido y 
aceptar con docilidad sus correcciones 
y peticiones. Al salir de la casa paterna 
cambia el deber de obedecerlos, pero 
nunca el de respetarlos y aceptar sus 
observaciones.

Cuando sean mayores, los hijos 
deben seguir respetando a sus padres. 
Deben prever sus deseos, solicitar 
dócilmente sus consejos y aceptar 
sus amonestaciones justificadas. La 
obediencia a los padres cesa con la 
emancipación de los hijos, pero no el 
respeto que permanece para siempre. 
Este, en efecto, tiene su raíz en el 
temor de Dios, uno de los dones del 
Espíritu Santo. El cuarto mandamiento 
recuerda a los hijos mayores de edad 
sus responsabilidades para con los 

padres. En cuanto puedan deben 
prestarles ayuda material y moral 
en los años de vejez y durante los 
tiempos de enfermedad, de soledad 
o de abatimiento. Jesús recuerda este 
deber de gratitud.

El Señor glorifica al padre en 
los hijos, y afirma el derecho de la 
madre sobre su prole. Quien honra a 
su padre expía sus pecados; como 
el que atesora es quien da gloria a 
su madre. Quien honra a su padre 
recibirá contento de sus hijos, y en 
el día de su oración será escuchado. 
Quien da gloria al padre vivirá largos 
días, obedece al Señor quien da 
sosiego a su madre. Hijo, cuida de 
tu padre en su vejez, y en su vida 
no le causes tristeza. Aunque haya 
perdido la cabeza, se indulgente, no le 
desprecies en la plenitud de tu vigor. 
Como blasfemo es el que abandona 
a su padre, maldito del Señor quien 
irrita a su madre (cf Si 3,12-16).

El respeto filial favorece la armonía 
de toda la vida familiar; atañe también 
a las relaciones entre hermanos y 
hermanas. El respeto a los padres 
irradia en todo el ambiente familiar. 
“Corona de los ancianos son los hijos 
de los hijos” (Pr 17,6). “Soportaos 
unos a otros en la caridad, en toda 
humildad, dulzura y paciencia” (Ef 
4,2). Los cristianos están obligados 
a una especial gratitud para con 
aquellos de quienes recibieron el don 
de la fe, la gracia del bautismo y la 
vida en la Iglesia. Puede tratarse de 
los padres, de otros miembros de la 
familia, de los abuelos, de los pastores, 
de los catequistas, de otros maestros 
o amigos.

Texto basado en: Catecismo de la 
Iglesia Católica, 2214-2217; 2217-2220.

Xalapa, Veracruz, México. 6 de 
diciembre de 2022.

† José Rafael Palma Capetillo, 
Obispo Auxiliar de Xalapa
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Unas 20 mil personas 
participaron en una de las 
protestas más grandes 
de los últimos tiempos en 
Malta, Italia, para rechazar 
una polémica enmienda que 
abriría las puertas al aborto.

La Navidad se acerca a nuestras 
vidas para que recordemos 
que nuestra historia personal 

es abrazada infinitamente por el 
amor de Dios en su Hijo, nacido de 
María Santísima. Aunque vivamos 
constantes momentos difíciles en 
nuestra familia y en nuestra sociedad, 
nada estará perdido porque tenemos la 
certeza suficiente que Dios ha venido 
para hacer nuestra vida cotidiana su 
propia historia. Nuestra historia se teje 
de hilos de alegría y de dolor. Nuestra 
vida siempre estará cargada de penas 
y angustias profundas, pero siempre 
habrá una esperanza viva que impulse 
nuestro corazón para saber encontrar 
los caminos y modos que nos hagan 
vivir con dignidad cada día cerca de 
Dios.  En medio de los mementos de 
paz y en las turbulencias de nuestra 
vida, Dios no cesará de poner como 

modelo inspirador en nuestro caminar 
la figura de su Hijo, nacido de mujer. El 
Mesías llegó a nosotros a través de la 
Virgen María; ella no debe ser ignorada 
en nuestra caminar de fe, pues 
María supo colaborar calladamente 
en el proyecto de salvación. San 
Pablo, en su carta a los gálatas, nos 
da una referencia muy sobria pero 
contundente y abrumadora del modo 
colaborativo de María en el proyecto 
salvífico: “Llegada la plenitud de los 
tiempos, Dios envió a su Hijo, nacido 
de mujer” (4,4). Ella es mencionada 
en la sagrada escritura para que no 
olvidemos tenerla presente en nuestra 
vida de fe. Ella aprendió a colaborar 
con su responsabilidad en el proyecto 
salvífico de Dios.

¿Cuáles son las dos actitudes 
concretas de la santísima Virgen que 
nos pueden ayudar a vivir con más 

intensidad nuestra vida personal y de 
fe en esta tercera semana de Adviento? 
Concretamente, la Virgen María recibió 
de Dios la humildad para descubrir 
en su vida cotidiana la presencia y 
acción divinas, a pesar de todas las 
dificultades que vivió en razón de su 
fe. La humildad de la Virgen María nos 
puede ayudar a los cristianos a valorar 
prudentemente cada circunstancia 
que vivimos, para tratar de ver la 
mano de Dios en todo momento. 
Cada uno vive circunstancias únicas 
e irrepetibles. Ver la vida sin fe nos 
puede llevar a perdernos lo mejor de 
la vida cotidiana. No conviene que 
perdamos la sustancia de la vida 
cotidiana pues la existencia humana 
consiste en vivir cada día lo que 
ella nos ofrece. La vida se debe vivir 
momento a momento en toda su 
profundidad y anchura para hacer que 

¿Qué nos enseña la presencia de María santísima 
en este Adviento 2022?

valga la pena todo lo vivido y hacernos 
mejores personas. María santísima 
también tuvo la gracia de valorar lo 
cotidiano de su ambiente en que vivió. 
Hoy los medios electrónicos y las 
plataformas digitales nos arrancan de 
la mano la oportunidad de sentir y vivir 
cado momento de la vida cotidiana. 
María santísima nunca cerró los ojos 
ni evadió todo lo que le rodeaba pues 
abrazó con responsabilidad todo lo 
que constituía su vida diaria. En este 
Adviento, dejemos cualquier actitud 
que no sea la humildad para vivir cada 
día lo que se nos ofrece hasta que 
México tenga vida digna.
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El Papa Francisco advirtió 
que “podemos amar solo 
en la libertad” y recordó 
que “solo Dios sabe qué 
es verdaderamente bueno 
para nosotros”.

LA BODA ES UN DÍA,  EL MATRIMONIO TODA LA VIDA RAFAEL CASTILLO MUÑOZ 
Y EMMA RUIZ SÁNCHEZ

Persona digna a los ojos de Dios

XALAPA

PBRO. JOSÉ MANUEL SUAZO REYES

NECESITAMOS RENOVARNOS

Hemos llegado al segundo 
domingo de Adviento y 
nos estamos preparando 

para recibir al Señor que viene. El 
evangelio que se proclama este 
domingo (Mt 3, 1-12) nos habla de 
Juan el Bautista con un mensaje muy 
claro: “Conviértanse porque está 
cerca el reino de los cielos”. El que 
se acerca es el mismo Hijo de Dios 
que viene al mundo para ofrecernos 
gratuitamente su salvación. 

La llegada del Señor en este 
periodo no puede pasar desapercibida 
en nuestras vidas, su presencia 
luminosa es una invitación a entrar 
en un periodo de renovación interior; 
es necesario dejarnos iluminar por 
su palabra y dejarnos interpelar por 
los signos que la acompañan. Desde 
esta perspectiva, la llamada de Juan 
Bautista a la conversión resulta muy 
apropiada en este periodo previo a la 
Navidad, en el que celebraremos el 
nacimiento de Jesús. 

Los primeros cristianos 
identificaron a Juan el Bautista con 
el mensajero que anunciaron los 
profetas (Is 40, 37),  o con Elías (2 
Re 1, 8), que según la tradición judía 
sería el precursor del Mesías (Mt 11, 
14; 17, 11; Mal 3, 23-24). De acuerdo 
con esta interpretación, Jesús 
aparece como el Mesías esperado y 
Juan el Bautista como su precursor. 

Convertirse equivale a un cambio 
interior, por lo tanto a una renovación 
profunda. La conversión es un 
cambio radical y total que afecta 
todo nuestro ser y toda nuestra 
existencia. Hablamos de conversión 
total porque con el pecado también 
todo nuestro ser se transforma y se 
corrompe. La conversión toca toda 

nuestra existencia y nos lleva a vivir 
y a actuar conforme a la voluntad de 
Dios. 

La conversión a la que nos invita 
Juan el Bautista toca nuestro modo 
de proceder, nuestros pensamientos, 
nuestros sentimientos y todo lo 
que somos. Mediante la conversión 
cristiana uno se vuelve a Dios y 
empieza a actuar conforme a su 
voluntad y al proyecto de vida que 
nos ha revelado por medio de su Hijo 
Jesús. Desde luego la conversión no 
es sólo esfuerzo humano, es también 
una gracia que Dios nos regala, 
con la ayuda de su misericordia es 
como nosotros podemos responder 
generosamente al llamado de Dios. 

El evangelio de este domingo no 
sólo nos invita a la conversión interior 
también nos muestra el modo y el 
ambiente más propicio para favorecer 
esta experiencia de preparación. 
Juan el Bautista aparece predicando 
en el desierto, se alimenta y vive de 
una forma especial. El adviento por lo 
tanto es ocasión para entrar en esa 
espiritualidad.

Como Juan el Bautista, 
necesitamos crear también nuestro 
propio desierto y alejarnos de 
tanto ruido que nos aturde, es decir 
necesitamos favorecer un ambiente 
de silencio interior que nos ayude a 
encontrarnos con Dios, con nuestros 
hermanos y con la realidad que nos 
rodea. 

Que la proximidad de la Navidad 
nos ayude a desechar lo superficial 
y a vivir con lo necesario y lo 
fundamental, que la experiencia 
de la cercanía de Dios nos mueva 
a cultivar más el ser que el tener y 
que nos ayude a ser solidarios con 
los demás y con quienes no tienen lo 
necesario para vivir.

En la vida matrimonial, esposa y esposo traen a su nuevo hogar no sólo sus objetos personales, 
llevan sus expectativas, anhelos, miedos, costumbres y la carga emocional de lo vivido durante 
la infancia. En los talleres del Encuentro de Novios trabajamos con temas tan importantes 
como nuestras raíces, buscamos con la dinámica descubrir los rasgos de nuestra personalidad, 
de nuestra forma de ser, nos cuestionamos de dónde venimos, qué cualidades tenemos, 
incluso indentificando de dónde aprendimos estas cualidades, pero al mismo tiempo hablamos 
de los defectos. Cuando trabajamos sobre esta temática tenemos la intención de que la pareja 
se reconozca, pero también que se reconozca como una persona digna a los ojos de Dios. 
¿Como esposos alguna vez han hecho esta reflexión profunda sobre sus propias raíces?
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El Papa Francisco 
continuó con su serie 
de catequesis sobre el 
discernimiento y explicó 
cómo se puede confirmar 
una buena decisión.

PBRO. JOSÉ JUAN SÁNCHEZ JÁCOME

La reflexión teológica y la 
abrumadora evidencia de pruebas 
señalan la existencia del pecado 

original. De la manzana podemos 
pasar ahora a los albaricoques y las 
peras, para reflexionar sobre este 
tema complejo que sigue generando 
controversia y resistencia.

Pasados los años, el Cardenal 
Newman visitó el pueblo de Ham 
(que en tiempos modernos ha sido 
absorbido por la gran urbe londinense) 
donde había pasado los primeros años 
de su vida. 

Recordó, entre otras cosas que, 
poco después de mudarse a otra 
casa, su padre, su hermano y él 
habían pasado por allí y, el jardinero, 
amablemente, les había ofrecido tres 
albaricoques. El padre de Newman 
le dejó elegir a él, ya que era el más 
pequeño, y el futuro santo tomó uno y 
se lo comió.

Al hacer memoria de aquellos tres 
albaricoques, medio siglo después, 
Newman comentó: “elegí el más 
grande, algo que aún me sigue 
inquietando cuando pienso en ello”.

Puede parecer una simpleza el 
hecho de haberse aprovechado para 
tomar el albaricoque más grande y 
dejar los más pequeños a su padre y 
su hermano, pero no había olvidado 
ese incidente que todavía le causaba 
inquietud al haber actuado mal en 
aquella ocasión.

De los albaricoques podemos 
pasar al affaire de las peras de San 
Agustín. El santo de Hipona cuenta en 
sus Confesiones cómo, unos treinta 
años antes, siendo un adolescente, 
había entrado por la noche con sus 
amigos en el huerto de un vecino para 
robar peras, no para comerlas sino 
para deleitarse en el mal.

Por supuesto que se trató de una 
falta, aunque pudiera quedar como 
una cosa secundaria, en comparación 
con la vida licenciosa que llevó y las 

El pecado original y la Inmaculada Concepción

graves faltas que cometió hasta antes 
de su conversión que sucedió muchos 
años después.

De hecho, en varios de sus escritos 
se explaya en sus graves pecados y 
da testimonio de las distintas formas 
en que se alejó de Dios, pero como 
Newman con los albaricoques, el 
recuerdo de aquellas peras robadas le 
seguía pesando, como lo da a conocer 
en las Confesiones: no había actuado 
por necesidad, sino por “fastidio de la 
justicia y abundancia de iniquidad”, 
que había sido “gratuitamente malo” 
y que su maldad no había tenido “más 
causa que la maldad” y buscar la 
“ignominia misma” (Libro II, IV, 9).

Además de la vasta y erudita 
literatura teológica que tenemos, 
estas experiencias particulares de 
los santos nos ayudan a entender 
las consecuencias que ha dejado en 
nuestra vida el pecado original.

No se trata únicamente de la 
concupiscencia que ha quedado en 
la naturaleza humana. Más bien se 
pueden señalar seis consecuencias 
que, según la reflexión bíblica y la 

enseñanza de la Iglesia, constituyen el 
estado del hombre caído: la pérdida de 
la amistad con Dios y la consiguiente 
culpa; la conflictualidad entre los 
mismos hombres; la introducción de la 
muerte y del sufrimiento en el mundo; 
una cierta esclavitud al demonio, por 
cuya instigación el hombre pecó; el 
daño hecho al hombre entero, alma 
y cuerpo, intelecto y voluntad; y una 
inclinación habitual al pecado, llamada 
concupiscencia.

Hay abundantes pruebas para 
constatar la existencia de este 
pecado. En primera persona podemos 
reconocer el daño que ha provocado y 
las maneras como se manifiesta. Por 
eso, la cuestión del pecado original se 
impone hasta por razones empíricas. 
Chesterton escribió, con cierta ironía, 
que “algunos nuevos teólogos niegan 
el pecado original, que es la única 
parte de la teología cristiana que 
puede de verdad ser probada”.

Por su parte, Benedicto XVI 
reflexionaba sobre esta cuestión: 
“Por desgracia, la existencia de lo 
que la Iglesia llama «pecado original» 
es de una evidencia aplastante: 
basta mirar nuestro entorno y sobre 
todo dentro de nosotros mismos. 
En efecto, la experiencia del mal 
es tan consistente, que se impone 
por sí misma y suscita en nosotros 
la pregunta: ¿de dónde procede? 
Especialmente para un creyente, el 
interrogante es aún más profundo: si 
Dios, que es Bondad absoluta, lo ha 
creado todo, ¿de dónde viene el mal? 
Las primeras páginas de la Biblia (Gen 
1-3) responden precisamente a esta 
pregunta fundamental, que interpela 
a cada generación humana, con el 
relato de la creación y de la caída de 
nuestros primeros padres: Dios creó 
todo para que exista; en particular, 
creó al hombre a su propia imagen; 
no creó la muerte, sino que ésta entró 
en el mundo por envidia del diablo 
(cfr. Sab 1, 13-14; 2, 23-24), el cual, 
rebelándose contra Dios, engañó 
también a los hombres, induciéndolos 
a la rebelión. Es el drama de la libertad, 
que Dios acepta hasta el fondo por 
amor, pero prometiendo que habrá un 
hijo de mujer que aplastará la cabeza 
de la antigua serpiente (Gen 3,15)” 
(Ángelus, 8-XII-2008).

Por lo tanto, en el protoevangelio 
(Gen 3, 15) aparece la mención de una 
mujer y de su Hijo, de quien vendrá 

la salvación. Dios inició el rescate del 
género humano a través de una mujer.

Por supuesto, María es creatura 
como nosotros, pero es la Inmaculada 
Concepción. Nuestra Madre Santísima 
fue preservada del pecado original. A 
diferencia de nosotros que hemos sido 
alcanzados por este pecado, María ha 
sido liberada de la lógica del mal y no 
está herida por las consecuencias del 
pecado original.

En atención al rescate del género 
humano Dios pensó en María y la 
preservó para que a través de Ella 
viniera el Salvador del mundo. Lo 
podemos explicar mejor con la figura 
del mar embravecido. Si estamos a 
punto de hundirnos, arrollados por las 
olas del mar, necesitamos una barca 
para poder ser rescatados.

Pero se requiere que alguien esté 
en la barca para que se aproxime 
hasta nosotros y nos sujete para 
subirnos y rescatarnos. Precisamente 
para que todos pudiéramos salvarnos 
Dios preservó a María de estar en el 
agua como todos los hombres y de 
ser zarandeada por las embravecidas 
olas del mar. Dios ha puesto a María 
sobre la barca para que nos alcance, 
nos ofrezca un refugio seguro y así 
no sucumbamos por el pecado que 
quiere hundirnos y destruirnos. 

Como en la vida no se trata 
solamente de albaricoques y de peras, 
sino de situaciones verdaderamente 
graves que nos llevan a cometer 
injusticias, lastimar a los demás, 
hacer el mal y apartarnos de Dios, 
por eso necesitamos del auxilio de la 
gracia que Dios concede a través de 
los sacramentos y de María, la llena 
de gracia.

Ella nos ha dado a Jesús el Salvador 
del mundo que triunfó sobre la 
muerte y el pecado. Y por medio de la 
Inmaculada recibimos la gracia para 
luchar contra las consecuencias del 
pecado original.

Lo que sentimos por María quedó 
bien plasmado en los versos de Dante 
Alighieri en el Paraíso, de la Divina 
Comedia (XXXIII, 12), cuando dice: 

Mujer, eres tan grande y tanto 
vales que si alguien busca gracia sin 
tu ayuda son un volar sin alas sus 
afanes…

Pues Tú con gran bondad no 
sólo cuidas de quien te pide: con 
generosidad te adelantas y das antes 
que acuda.
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El Papa Francisco recordó la 
Solemnidad de la Inmaculada 
Concepción y aconsejó invocar 
especialmente a la Virgen María para 
“buscar la voluntad de Dios en todas 
las cosas y sobre todas las cosas”, y 
así, alcanzar una “vida de santidad”.

¡Qué dulce es vivir en la gracia de 
la Misericordia! La humanidad 
necesita dejarse envolver en el amor 

de Cristo, sólo así podrá encontrar 
la felicidad. Una vida confortada en 
el amor de Cristo experimenta el 
consuelo, la paz y la santidad que Él 
mismo brinda a un alma confiada. La 
tristeza y amargura de un corazón se 
dispersan bajo su potestad Divina y 
trinitaria, cuando con gran esperanza 
en la tribulación decimos: Jesús, en ti 
confío.

La misericordia de Cristo es 
representada como un pozo de 
agua viva en medio del desierto, 
donde todas las almas tienen sed y 
cansadas de tanto andar, se arrojan al 
pozo para saciarse ¡Qué deleite más 
hermoso experimentan las almas, 
pues no quisieran salir de ahí jamás! 
Tan sólo dejarse empapar de delicias 
estremece el alma. Pero, el hombre es 
quien no quiere refrescar su lengua, 
prefiere vagar perdido y confundido 
bajo el sufrimiento, agotado de sol a 
sol ¡Pobres hombres pareciera que no 
ven a pesar de tener ojos!

Jesús hace brotar de su corazón 
los manantiales de la Misericordia 
día a día. Tanto es su amor que nunca 
desampara a sus hijos, siempre 
tan fraterno desea socorrerles y 
sacarlos del desierto agotador para 
así, poder guiarlos por los caminos 
de la salvación, recordando siempre 
que Él es amor y misericordia. Es 
el círculo infinito de la creación, 
por amor crea a su criatura y por 
misericordia le da la salvación. Si 

tan sólo más almas conocieran su 
misericordia no se perderían tantas 
de ellas.

El alma, hasta ahora enamorada 
de Cristo, comienza a trabajar en la 
humildad, viendo a Dios en todas 
las cosas aún en las más pequeñas 
de la vida y de forma muy especial 
en sus hermanos ¿Qué necesita el 
hombre para ser feliz?, dejarse amar 
por Cristo, eso y no más. Dejarse 
guiar por su voluntad Divina lo 

es todo, porque Él lo puede todo. 
Cristo ha tendido su mano colmada 
de Misericordia, es cuando para 
tomarla no sea que al retirarla la 
vuelva colmada de justicia, entonces 
clamarán misericordia y ya no habrá. 
El alma cuyo deleite es el Señor, 
proclama con gran voz jubilosa ¡Oh 
Señor Jesús, soy tan feliz desde el 
día aquel en que me redimiste con tu 
Divina Misericordia! Por eso, confío 
en ti, Dios oculto en el Sagrario. 

La Misericordia en nuestras vidas

En este texto de Mateo propuesto 
para la reflexión de este tercer 
domingo de Adviento, me atrae 

particularmente el retrato que hace 
Jesús de Juan el Bautista y que a 
partir de la primera pregunta que 
dirige Jesús a sus oyentes: “¿Qué 
salieron a ver, una caña movida por 
el viento?” me hace pensar en la 
autenticidad, la veracidad, la solidez 
personal,  del profeta que no se 
deja mover por las circunstancias y 
otras cosas más, he estado tentado 
a escribir y hablar de este gran 
personaje a quien veo siempre, con 
un pie en el Antiguo Testamento y 
el otro en el Nuevo. Pero no voy a 
seguir por este camino. 

Me voy a fijar en Jesús de quien, 
en realidad, quiere hablarnos el 
evangelista. Se dice que Jesús, 
ante la pregunta de los enviados de 
Juan: “¿Eres tú el que ha de venir o 
tenemos que esperar a otro?”, no 

Un plan salvífico nada fácil ni triunfalista
responde teorizando, su plan de 
salvación es muy de la tierra, muy 
concreto y liberador. 

Sus milagros y signos tienen unos 
destinatarios visibles, palpables, los 
pobres, los excluidos de la sociedad. 
Estos destinatarios orientaron 
seguramente el pensamiento del 
Bautista hacia sus antecesores 
los profetas, especialmente hacia 
Isaías (Is 15,5s; 61,11) quien delinea 
la actividad de Jesús como quien 
cumple las profecías y confirma así 
su mesianismo. 

Seguro que Juan terminó sus 
días seguro de que no se había 
equivocado al prepararle el camino 
y darlo a conocer a sus discípulos. 
Mateo nos hace pensar ya en los 
resultados de este trabajo mesiánico 
nada fácil, nada triunfalista, del 
Señor que se expone al rechazo de 
quienes pensaban y esperaban del 
Mesías todo, menos lo que estaba 
sucediendo con su predicación y sus 
preferencias por los pobres. 

Ya sabemos que la predicación 
del bautista lo lleva a la cárcel y a la 
muerte y que Jesús correrá la misma 
suerte. Este domingo, sin embargo, 
llamado el domingo de la alegría, 
nos debe conducir a la preparación 
gozosa de quien, hace 2022 años, 
se hizo carne entre nosotros, para 

hacernos partícipes de la esperanza,  
profecía del futuro, que nos aguarda. 

Estamos cerca de la celebración 
del nacimiento de Jesús en nuestra 
historia que nos hace decir: ven que 
te esperamos. Que Dios nos conceda 
ser una valiosa gotita de agua en el 
mar infinito de su amor.
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¡GLOBALIZACIÓN, CIENCIAS Y NUEVAS TECNOLOGÍAS!
PBRO. J. FRANCISCO RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

Con mucha frecuencia 
hablamos hoy del fenómeno 
de la globalización. Y es 

que los cambios que afectan 
profundamente la vida y la historia 
humana, tienen ahora un alcance 
verdaderamente universal. La 
ciencia y la tecnología de nuestros 
días, están creando una red de 
comunicaciones de alcance 
mundial que hacen posible que 
los acontecimientos se den -aquí 
y ahora- a pesar de las distancias 
geográficas; las noticias se dan 
al punto en todos los rincones 
del planeta. Del fenómeno de la 
globalización han surgido muchos 
cambios que han impactado la 
cultura, la economía, la política, 
la educación, el deporte, las 

artes y naturalmente la religión; 
pero tenemos un problema qué 
resolver: los valores, la ética 
y el sentido religioso están 
también gravemente afectados; 
los nuevos lenguajes de las 
tecnologías están terminando por 
ocultar el sentido divino, religioso 
y sagrado de la vida humana. El 
rostro de Dios se vuelto opaco 
y no aparece tan claro, como en 
épocas pasadas. Han surgido 
nuevas ideologías que pretenden 
–incluso– desterrar a Dios de la 
conciencia del hombre. ¡Cuidado! 
Cuando desaparece Dios en 
el horizonte del mundo y del 
hombre, es cuando empieza 
también la destrucción del 
hombre. ¡Mucho cuidado!

La esperanza está al comienzo 

Desde el proto-evangelio del 
Génesis, Dios anima a nuestros 
padres primordiales Adán y Eva 

a esperar gozosos al Señor que viene 
a liberarlos (cfr. Gn 3,15). La serpiente, 
símbolo del mal, no se saldrá con la 
suya: Dios siempre vence, el bien es 
más fuerte que el mal. Así, desde esa 
primera intervención de Dios, que es 
grandemente esperanzadora aparece 
esa invitación del Creador a esperar 
pacientes, gozosos, esperanzados, 
lastimados, pero no vencidos, 
heridos, pero no derrotados. Dios 
en su insondable pedagogía insiste 
para que su creación madure en 
la esperanza con grande ánimo y 
liberalidad. 

Los profetas, garantes de la 
esperanza 

Los diferentes profetas, que 
han vivido en situaciones bastante 
complejas en la vida de la comunidad, 
terriblemente lacerados por políticos 
corruptos, sacerdotes idólatras, 
falsos profetas fanfarrones. En medio 
del saqueo y la injustica, gritan al 
pueblo, -que algunas veces sólo lo 
configura un pequeño resto fiel, 
integrado por pobres y marginados, 

Espera gozosa del Mesías
PBRO. FRANCISCO ONTIVEROS GUTIÉRREZ

excluidos y lastimados por tanto 
rechazo-, que el bien no triunfará 
sobre el mal. Que Yahvé es el Señor de 
la historia y que de ninguna manera 
permitirá que los opresores se 
salgan con la suya, el bien triunfará, 
saltaremos de gozo, cantaremos y 
celebraremos nuestras fiestas, el Día 
del Señor, será el mismo Dios quien 
derribe del trono a los opresores. 

Jesús es la esperanza 
Jesús es la audacia de la esperanza. 

Ha sido el hombre que ha encarnado 
el anhelo y ha vivido desde esta óptica 
y desde la dinámica de la confianza. 
Así se ha conducido durante todos los 
días de su vida, en esta dimensión ha 
formado día con día a sus discípulos; 
ellos son los hombres que han 
aprendido a vivir esperanzados 

y esperanzadores. Jesús llena de 
esperanza a los paralíticos, ciegos, 
enfermos, pecadores, viudas, todos 
los que han sido tocados por Él o 
se han cruzado en su camino han 
transformado su mirada triste y 
derrotada en una mirada llena de 
confianza y esperanza. Jesús muere 
en la cruz cantando la esperanza: 
“Padre, en tus manos encomiendo mi 
espíritu”, “hoy estarás conmigo en el 
paraíso”. 

Esperando gozosos su llegada 
La esperanza es la virtud teologal 

por la que aspiramos al reino de 
los cielos y a la vida eterna como 
felicidad nuestra, poniendo nuestra 
confianza en las promesas de Cristo, 
y apoyándonos en los auxilios de 
la gracia y no en nuestras fuerzas 
(cfr. CatIC 1817). Así pues, ahora que 
estamos preparándonos en este 
tiempo especial de gracia llamado 
adviento, ponemos nuestra mirada 
feliz en la llegada del Señor que viene 
a transformar la realidad, a llenarnos 
de esperanza y consuelo, a cumplir 
sus promesas en nuestras vidas, 
terminado el adviento cada uno de 
nosotros será un audaz mensajero 
de la esperanza, ella misma inspirará 
nuestras actividades y purificará 
nuestros anhelos.
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El Papa Francisco nombró 
al sacerdote Jesús 
Omar Alemán Chávez, 
como nuevo Obispo de 
Cuauhtémoc Madera en 
el estado de Chihuahua, 
México.

PBRO. FRANCISCO SUÁREZ GONZÁLEZ

Juan Bautista es el punto de 
unión entre el Antiguo y el Nuevo 
Testamento, entre las promesas 

y su cumplimiento. Es el último de 
los profetas de Israel: anuncia -como 
ellos- la llegada del Mesías, invitando 
a la conversión y; el primero de los 
evangelistas: da testimonio de que 
el Mesías ya ha venido, señalándolo 
entre los hombres. No se puede hablar 
de él sin hablar de Cristo, pero la 
Iglesia no recuerda nunca la venida 
de Cristo sin recordar al Precursor. No 
sólo el Precursor está unido a la venida 
de Cristo, sino también a su obra, que 
anuncia: la redención del mundo y su 
reconstrucción hasta la Parusía.

De este modo, Juan Bautista 
está siempre presente durante el 
Adviento. En realidad, su ejemplo debe 
permanecer constantemente ante 

Juan Bautista, su mensaje presente en el Adviento
los ojos de la Iglesia. La Iglesia tiene 
como misión preparar los caminos del 
Señor, anunciar la Buena Noticia, pero 
recibirla exige la conversión.

Entrar en contacto con Cristo 
supone el desprendimiento de uno 
mismo. Sin esta actitud, Cristo puede 
estar en medio de nosotros sin ser 
reconocido (Jn l, 26). Como Juan 
Bautista, la Iglesia tiene el deber 
de dar testimonio de la Luz (Jn 1,7). 
Papel misionero siempre difícil el de 
anunciar la Buena Noticia: “Es preciso 
que él crezca y que yo disminuya” (Jn 
3, 30). Como Juan Bautista, mostrar 
a sus propios discípulos donde está 
para ellos el “Cordero de Dios” y 
no acapararlos como si fuéramos 
nosotros la luz que les va a iluminar.

Esta debe ser una lección siempre 
presente y necesaria, así como 
también la  actitud del desierto y la 
del recogimiento en el amor para dar 

mejor testimonio. La elocuencia del 
silencio en el desierto es fundamental 
a todo, verdadero y eficaz, anuncio de 
la Buena Noticia. 

Durante el Adviento, la gran figura 
de Juan Bautista se nos presenta viva 
para nosotros, en camino hacia el día 
de Cristo. El mismo Jesús, tomando el 
texto de Malaquías, nos habla de Juan 
como “mensajero”; Juan se designa 
a sí mismo como tal. San Lucas 
describe a Juan como un predicador 
que llama a la conversión absoluta y 
exige la renovación: “Que los valles 
se levanten, que montes y colinas se 
abajen, que lo torcido se enderece, y 
lo escabroso se iguale. Se revelará la 
gloria del Señor y todos los hombres la 
verán juntos” (Lc 3, 10-14). Se trata de 
una renovación, de un cambio, de una 
conversión que reside, sobre todo, en 
un esfuerzo para volver a la caridad, al 
amor a los otros.

ÁNGEL RAFAEL MARTÍNEZ ALARCÓN

En la solemnidad del segundo 
domingo de Adviento, el 4 
de diciembre del 2022, en 

las instalaciones del auditorio de 
la Universidad Francisco Vitoria, 
de los Legionarios de Cristo, en la 
población de Pozuelo de Alarcón, 
Madrid, se celebró un acto jurídico 
eclesiástico: La apertura diocesana  
de beatificación de la sierva de Dios, 
Carmen Hernández Barrera. Acto 
presidido por el Arzobispo Cardenal 
de Madrid, don Carlos Osoro Sierra, 
acompañado por los integrantes del 
Tribunal de la Causa de los Santos. Los 
responsables del equipo internacional 
del Camino Neocatecumenal, Kiko 
Argüello, fundador junto con Carmen 
Hernández, el presbítero Mario Pezzi, 
María Ascensión Romero, el postulador 
de la Causa, don Carlos Metola Gómez.

El acto de la apertura de la fase 
diocesana para la beatificación de 
Carmen Hernández Barrera contó 
con la presencia de 1000 invitados, 
encabezados por familiares de la 
Sierva de Dios, cardenales, arzobispos, 
obispos, equipos itinerantes por 
todo el mundo, rectores de los 
Seminarios Redemptoris Mater del 
mundo. Millones de hermanos de las 
comunidades del mundo siguieron 

Camino a los altares de Carmen Hernández Barrera
puntualmente la transmisión por el 
canal de YouTube y Facebook.

Hace 50 años, SS Pablo IV, en la 
primera audiencia a los fundadores 
de las comunidades del Camino 
Neocatecumenal, señaló que era un 
fruto del Concilio Vaticano II (1962-
1965). Una experiencia religiosa 
fundada por dos laicos comprometidos 
en el Evangelio, justamente en esos 
años de transformación de la Iglesia 
Católica Apostólica Romana. Ellos 
siempre guiados por el Espíritu Santo.

Cabe destacar que El Camino, 
tiene una impronta de la Inmaculada 
Concepción de María, en 1959, al joven 
Kiko Argüello, a la edad de 20, el 8 
de diciembre, se le aparece la Virgen 
María, para hacer comunidades como 
la familia de Nazaret. El Camino, llega 
a la provincia Eclesiástica de México, 
justamente a la Arquidiócesis de 
Xalapa de la Inmaculada Concepción.

Carmen Hernández Barrera nació el 
24 de noviembre de 1930, en Ólvega, 
Soria, España. La infancia y juventud 
de Carmen, la pasa durante los años 
de la dictadura nacional católica 
encabezada por el Generalísimo 
Francisco Franco, (1882-1975).

Sus primeros años de formación 
educativa los realiza en la ciudad de 
Tudela, y tiene su primer encuentro 
con su fe, al conocer la obra el 

Jesusita  Francisco Xavier (1506-1552) 
junto con San Ignacio de la Loyola 
(1491-1556) fundaron la Compañía 
de Jesús. Francisco Xavier,  su 
vocación fue la de misionero, logrando 
evangelizar las tierras de Japón y China. 
De ahí que a la Sierva de Dios, Carmen 
Hernández, le naciera la vocación por 
la evangelización.

Carmen Hernández, estudió 
la licenciatura en química en la 
Universidad de Madrid, 1948-1954. 
Tuvo un interesante recorrido en 
varias instituciones religiosas. Estaría 
en Barcelona, Londres, Israel, siempre 
buscando la vocación de servicio 
desde su fe. Regresando a Madrid 
conoce en las Barracas de Palomeras 
en las periferias de la capital del reino 
de España, al pintor Kiko Argüello, 
quien también andaba en la búsqueda 
de su vocación, dando inicio las 
primeras comunidades. Durante  52 
años llevaron la evangelización de las 
comunidades.

Hoy las Comunidades del Camino 
Neocatecumenal, es una realidad 
que se encuentra trabajando en 
135 naciones del mundo. En 1,366 
diócesis, en 6,293 parroquias.  
21,066 comunidades.121 seminarios 
Redemptoris Mater, desde 1985, 
se han ordenado 2,950 sacerdotes. 
En la Arquidiócesis de Xalapa, las 

primeras comunidades nacieron en 
adviento de 1974, con la autorización 
del II Arzobispo de Xalapa, don Emilio 
Abascal y Salmerón (1904-1979).

Carmen Hernández Barrera muere 
en Madrid el 19 de julio de 2016, sus 
restos fueron sepultados en dicha 
ciudad. Cinco años tarde, en el 2021, 
en la Catedral de Nuestra Señora 
de la Almudena, se presentaron los 
documentos solicitando que se abra 
la causa en favor de la cofundadora 
del Camino, ceremonia que encabezó 
el Arzobispo Cardenal de Madrid, don 
Carlos Osoro Sierra, quien a su vez 
realizó la consulta a las autoridades de 
ciudad del Vaticano. Recibiendo una 
positiva respuesta, el pasado 25 de 
mayo de 2022.

La apertura diocesana  de 
beatificación de la sierva de Dios, 
Carmen Hernández Barrera,  tuvo el 
testimonio de Kiko Argüello, la lectura 
de la Transfiguración del Señor y una 
breve catequesis. El postulador de la 
causa para la beatificación expuso 
los motivos. El arzobispo-cardenal de 
Madrid, tomó protesta al tribunal que 
llevará la causa.

Sólo resta esperar los 
correspondientes milagros para la 
primera  designada beata y más 
tarde Santa. Una santa del siglo XX, 
entregada a la evangelización.
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El pasado sábado 26 de noviembre 
del 2022, alrededor de 100 
monaguillos pertenecientes 

a las parroquias que integran el 
decanato Tuzamapan se reunieron 
en el primer encuentro decanal 
para monaguillos varones teniendo 
como sede la parroquia de San Juan 
Bautista, Tuzamapan, cuyo párroco 
y encargado decanal es el Pbro. José 
Guadalupe López Hernández; bajo la 
coordinación del equipo diocesano 
de SemFam. El objetivo de este 
encuentro fue promover una cultura 

Monaguillos del Decanato Tuzamapan disciernen su vocación
vocacional a través de momentos de 
reflexión, oración, acompañamiento y 
discernimiento personal y grupal.

La jornada comenzó con un 
momento de convivencia e integración 
buscando promover un ambiente de 
confianza, cordialidad y hermandad 
que facilitó la apertura y disponibilidad 
por parte de los niños, adolescentes y 
jóvenes en actividades de reflexión y 
oración posteriores. El Diácono Daniel 
Cruz, encargado de la etapa SemFam, 
compartió un tema general sobre los 
valores vocacionales motivando a 
los monaguillos a realizar su servicio 
en la Iglesia con una participación 

activa y consciente, con una actitud 
alerta y sensible a la voz de Dios 
quien de manera constante, creativa 
y personal nos hace invitaciones para 
colaborar en su misión de instaurar el 
Reino de los cielos. Apoyado de unas 
representaciones teatrales motivó a 
los participantes a cuidarse de aquellos 
comportamientos que opacan, callan 
y oscurecen la sensibilidad a los signos 
de Dios.

Divididos en 3 grupos: monaguillos 
que estudian primaria, secundaria y 
bachillerato, se realizó un trabajo de 
catequesis, reflexión y sensibilización 
con la intención de despertar en los 

monaguillos el deseo por comenzar un 
proceso de discernimiento vocacional 
de tal manera que acompañados de 
manera personal, puedan descubrir si 
Dios los está llamando a una posible 
vocación sacerdotal. 

La jornada fue coronada por 
la hora santa y Eucaristía donde 
los muchachos pudieron entrar 
en contacto cara a cara con Jesús 
sacramentado y vivo, y con Él, poder 
preguntarle sobre su deseo o inquietud 
vocacional. Se culminó el encuentro 
estableciendo algunos acuerdos 
para la continuidad en el proceso de 
discernimiento vocacional.

DIÁC. DANIEL CRUZ SÁNCHEZ
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El cuidado del medioambiente, 
el Sínodo y la protección de 
menores son algunos de los 
temas que el Consejo de 
Cardenales trató con el Santo 
Padre entre los días 5 y 6 de 
diciembre de 2022 en el Vaticano.

El 3 de diciembre de 2022, la 
comunidad parroquial de San 
Andrés apóstol en el municipio 

de Atzalan, se vistió de fiesta por la 
visita de su pastor Mons. Jorge Carlos 
Patrón Wong quien fue recibido por 
las 26 comunidades que conforman 
el territorio parroquial. La recepción 
se dio en el punto conocido como “el 
tajo”, por parte del párroco del lugar 
el Pbro. Jesús Francisco Mercado C. y 
de la autoridad civil el C. Carlos García 
Domínguez. Después de la bienvenida 
Mons. Jorge caminó rumbo al templo 
parroquial en medio de las danzas y la 
feligresía que alegre entonaba porras 
a su obispo. Una vez llegado al templo 
parroquial dio inicio la celebración 
Eucarística donde Mons. Jorge Carlos 
administró el sacramento de la 
confirmación a 230 niños. 

Durante su homilía Mons. Patrón 
dijo: “ estoy muy contento de estar con 
ustedes por ser una gran familia que 
crece en la fe mediante la intercesión 
de la  Santísima Virgen María y de 
San Andrés apóstol. En la Eucaristía 

ATZALAN CELEBRÓ SU FIESTA PATRONAL

vivimos una fiesta donde nos unimos 
a Cristo quién hace por medio del 
Espíritu Santo que el amor crezca en 
nuestros corazones, haciéndonos un 
pueblo privilegiado porque tenemos un 
Padre que nos crea, redime y salva por 
amor; un Señor Jesucristo que sacrifica 
su vida por amor a nosotros sus 
hermanos; y un Espíritu Santo que nos 
santifica. Hoy vemos a nuestros hijos e 

hijas caminar por el camino del amor, 
guiados por sus padres catequistas, 
su párroco y su obispo. En estos niños 
se cumple la fe recibida no solo de sus 
padres, sino también de sus abuelos 
acompañados de la Iglesia, hoy se 
acrecienta el gran regalo del amor de 
Dios, hoy es un día de fiesta, pues en 
este tiempo de adviento la vida es una 
fiesta y de compromiso. 

Al confirmarse estos niños se 
comprometen a ser discípulos de 
Nuestro Señor Jesucristo, vayan 
prediquen, hablen del amor de Dios, 
de la presencia de Cristo confiando 
siempre en la Gracia de Dios y la 
compañía de la Iglesia, con la compañía 
de la Virgen María vivan la vocación 
primero de un Santo noviazgo y 
después de un Santo matrimonio y si 
son llamados al sacerdocio o la vida 
consagrada vivan la belleza de sus 
vocaciones siempre estando alegres 
porque el amor de Dios y la fe renace 
en cada uno de nosotros. Con María, 
todos discípulos y misioneros de 
Jesucristo”.

Por la mañana del 3 de diciembre 
de 2022, en las instalaciones del 
Seminario Menor, los diferentes 

grupos, asociaciones y movimientos 
de nuestra Arquidiócesis vivieron 
la Eucaristía junto con el Arzobispo 
Mons. Jorge Carlos. Las palabras 
dirigidas a los presentes fueron de 
aliento y esperanza.

El Señor arzobispo mencionó que 
la razón por la cual nos preparamos 
a recibir a Dios en la Navidad es 
por que recibimos un don gratuito, 
recibimos a Cristo mismo. Quienes 
son Mamás lo comprenden, ellas 
esperan ansiosamente la llegada de su 
hijo, nosotros los cristianos debemos 
imitar este sentimiento, María espero 
con Alegría a su hijo Jesucristo.

Experimentamos la cercanía 
de Dios.  La imagen de papá y 
mamá que abrazan a su hijo es una 
experiencia muy importante. Cuando 
el niño se siente abrazado se siente 
acompañado. El primer abrazo marca 
el resto de nuestras vidas. En esta 

Eucaristía del arzobispo y miembros de la CODAL
Navidad experimentemos ese abrazo 
en el Niño Dios.

Gracias a este niño existimos, 
gracias a Él caminamos juntos y hay 
que tener presente en este próximo 
2023 tres acciones que veremos de 
Jesús: proclama, revela y  cura.

Es importante estar cerca a Cristo, 
siempre en misión. Cuando uno es 
curado por El, entonces cura a otros: 
cuando uno es salvado, salva a otros. 
No podemos hacerlo solos, debemos 

invocar a Jesús. Todos nosotros 
los fieles Cristianos, sacerdotes, 
religiosos, laicos tenemos la tarea 
fundamental de evangelizar, ninguno 
puede decir “no hay nada que hacer”, 
hay mucho por hacer. La tarea de 
Evangelizar es muy grande hay 
muchas necesidades y no podemos 
quedarnos inactivos.

Jesús invita a la oración, debemos 
insistir en nuestra oración pedir a Dios 
por las vocaciones.

Que esta navidad sea una feliz 
navidad para todos.

Al finalizar la Eucaristía el Arzobispo 
dirigió algunas palabras donde animó 
y felicitó a los miembros de la CODAL.

Exhortó a crecer en nuestro 
compromiso con Cristo. A cada 
grupo deseó verlos más numerosos, 
cuantitativa y cualitativamente. 
Agradeció al Padre Julio Parra por el 
acompañamiento en este tiempo en 
La CODAL.
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El Papa Francisco 
recibió en el Vaticano 
a Roberto Benigni, 
el conocido actor, 
humorista y director 
de cine italiano.

Un vientre subrogado o vientre 
de alquiler es un servicio por el 
cual, una mujer accede a tener 

un hijo para otra(s) persona(s). Es decir, 
la mujer permite que se le implante un 
óvulo fecundado, para permitir que 
esa nueva vida humana se desarrolle 
en su vientre. Está modalidad se 
ofrece como la panacea para aquellas 
parejas que no pueden tener hijos: 
parejas heterosexuales en donde la 
mujer no ha podido gestar por alguna 
cuestión médica, uniones de dos 
hombres (naturalmente infecundas) 
e incluso parejas heterosexuales que 
quieren tener un hijo, sin que la esposa 
sea quien “engorde”. Actualmente 
sólo dos estados regulan esta forma 
de reproducción humana: Sinaloa 
y Tabasco. En Querétaro, Coahuila 
y San Luis Potosí esta práctica está 
prohibida. 

En 2018, la “industria” de la 
maternidad subrogada obtuvo 
ganancias por seis mil millones de 
dólares, y para 2025 se estima que 
podría aumentar a 27 mil millones 
de dólares (investigación efectuada 

¿QUÉ SON LOS VIENTRES DE ALQUILER?

por la maestra Eleane Proo Méndez, 
de la Facultad de Ciencias Políticas y 
Sociales de la UNAM). Como cristianos, 
debemos comprender que existen 
muchos dilemas éticos en el negocio 
de los vientres subrogados. La realidad 
es ésta: son las mujeres más pobres 
quienes rentan su útero y ponen en 
riesgo su salud, para que otra persona 
(s) compre un hijo. 

Legalizar que las mujeres rentemos 
nuestro cuerpo constituye un grave 
atentado a nuestra dignidad, ya que 
nos rebaja conceptualmente de 
PERSONA a OBJETO. En un lugar donde 
no hay estado de derecho, esta práctica 

abre la brecha a nuevas formas de 
explotación y trata de personas: la 
esclavitud reproductiva. En países 
como Nigeria y Ucrania mujeres han 
sido secuestradas e inseminadas en 
contra de su voluntad. No podemos 
permitir que se legalice un negocio que 
nos degrada y que, al mismo tiempo, 
nos hace más vulnerables. 

Los métodos de reproducción 
asistida y los vientres de alquiler 
permiten la venta de hijos. Estamos 
ante un negocio que cosifica también 
a los hijos. Las mayores ganancias son 
para los médicos, clínicas, abogados e 
intermediarios. Se ha investigado, que 

éstos cobran más de 90 mil dólares por 
un hijo, pero a la mujer que se contrata, 
se le da menos del 10%, cuando justo 
es ella quien expone su salud física y 
mental. No debemos poner precio a 
la maternidad. Este negocio amenaza 
también el interés superior de la niñez, 
ya que no se solicita ningún estudio de 
viabilidad o de sanidad psicológica a 
quienes pretenden “comprar un hijo”. 
El único requisito que se les exige 
es pagar. Muchos niños podrían ser 
vendidos a psicópatas sexuales. 

En Baja California, la gobernadora 
de MORENA María del Pilar 
pretende legalizar este negocio. Que 
incongruencia que en uno de los 
estados que tiene los más altos niveles 
de violencia contra las mujeres se 
pretenda abrir este tipo de negocio. 
Es importante denunciar y exigir tanto 
a la gobernadora, como al Congreso 
local, que en México no queremos 
se legalicen los vientres de alquiler. 
Varios países de Europa prohíben esta 
práctica, e incluso tienen prohibida la 
adopción de niños que nacieron por 
esta vía, debido a la degradación a la 
mujer. Entonces… ¿Por qué permitir 
que esto se haga a las mexicanas? 

Uno de los valores más importantes 
a desarrollar en la educación 
de nuestros hijos e hijas es la 

amistad. Se trata del afecto personal, 
puro y desinteresado, compartido con 
otra persona, que nace y se fortalece 
mediante las interrelaciones entre los 
seres humanos. Para que nuestros 
hijos aprendan sobre el valor de 
la amistad es necesario formarles 
con conocimientos, habilidades, 
emociones, vivencias, sentimientos, 
y que les preparemos para vivir con 
armonía y respeto.

Seguro hemos escuchado la 
expresión, “quien tiene un amigo tiene 
un tesoro”, aunque la frase puede sonar 
exagerada, es toda una realidad, ya que 
es una de las relaciones afectivas más 
significativas que aportan beneficios 
a nuestra salud mental, así como  
nuestra familia y nuestro pareja.

Los amigos son esa familia que 
elegimos y desde que somos muy 

Lo valioso de tener un amigo o amiga
pequeños, los amigos tienen un papel 
fundamental en nuestras vidas, nos 
ayudan a lidiar con la infinidad de 
cambios y conflictos a los que nos 
enfrentamos, pero principalmente 
saben escucharnos, y somos tal 
cual con ellos. En las relaciones de 
amistad practicamos, y alimentamos, 
los valores como la lealtad, la 
sinceridad y el compromiso. Lo que 
crea, en nosotros, un fuerte sentido 
de pertenencia. La amistad está 
vinculada a la emoción amor, y tiene 
una serie de ingredientes, que deben 
estar presentes, si queremos que esa 
amistad sea lo más duradera posible, 
así como en el amor, nuestros actos 
son determinantes, hay que dedicarle 
tiempo para que se desarrolle y 
perdure.

Los verdaderos amigos nos hacen 
crecer, acompañándonos en nuestro 
camino y ayudándonos a reconocernos 
y valorarnos por quienes somos. Con 
nuestras luces y nuestras sombras. No 
nos intentan cambiar y nos ayudan a 

aceptarnos a nosotros mismos igual 
que ellos lo hacen. Nos hacen sentirnos 
parte de algo. Por lo que crean para 
nosotros un espacio seguro de apoyo y 
motivación en el que la generosidad, la 
solidaridad y la gratitud siempre están 
presentes, además deben hacernos 
sentir:  respetados y seguros.

La amistad siempre tiene que 

ser reciproca, eliminemos nuestras 
expectativas y solo evaluemos 
nuestros actos, si  enseñamos a 
nuestros hijos e hijas a ser buenos 
amigos y amigas, tendrán grandes 
amigos a su lado, porque las relaciones 
de amistad deben ser relaciones sanas 
y saludables, que nos aporten energía, 
fuerza y vitalidad.
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En el marco de las festividades 
en honor a Nuestra Señora de 
Guadalupe, el Colegio México, 

después de más de dos años de 
pandemia, retoma nuevamente la 
tradicional peregrinación del fuego 
Guadalupano en su XXVII participación.

En esta ocasión el fuego fue 
entregado por el Párroco Pbro. Rodrigo 
Preza Barreda de la comunidad de Xico, 
Veracruz. Para dicha entrega fueron los 
mismos alumnos de esa comunidad 
Xiqueña quienes lo recibieron junto con 
sus padres. Una vez entregado el fuego, 
fue trasladado al Colegio México, para 
que dentro de sus instalaciones el Padre 
Fernando González Topal, consagrara a 
toda la comunidad educativa a la Virgen 
de Guadalupe.

Después de dicha consagración 
alumnos y personal se trasladaron 
en peregrinación hacia la Rectoría de 
Guadalupe entre cantos y rezos, para 
culminar con la Santa misa presidida por 
los presbíteros Virgilio Mirafuentes Lima 
(Director general) y Fernando González 
Topal (Director del Departamento de 
Formación en la fe).

Durante la homilía se resaltó la 
importancia de tener confianza plena 
en la Madre del Cielo ya que ella es 
camino seguro para llegar a Cristo, de 
igual manera se le pidió a la comunidad 
presente mantenerse unidos a Jesús 
como único camino, verdad y vida.

“¿NO ESTOY AQUÍ, YO,  
    ¿QUE SOY TU MADRE?”

Coatepec, Ver., a 7 de diciembre de 2022.
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El final del siglo pasado y todo 
lo que va del presente se ha 
caracterizado por la presencia 

del estrés en la raza humana que 
generalmente está asociado con la 
falta de tiempo.

Un sinfín de ocasiones 
escuchamos frases tales como 
“necesitaría que el día tuviese más 
horas”, “no tengo tiempo”, “no me da 
tiempo de nada”, “se me pasa el día 
en un abrir y cerrar de ojos”, “no me 
da la vida”.

El término cronopatía deriva del 
griego, cronos, quien en la mitología 
griega fue considerado como el dios 
del tiempo humano y pathos se 
refiere al sufrimiento o enfermedad.

Es importante destacar que es 
altamente recomendable, idóneo y 
positivo tratar de sacar el máximo 
provecho al tiempo siendo lo más 
organizados posible. Lo que es 
patológico es  la obsesión. 

El libro de la psiquiatra Marian 
Rojas Estapé ¨Como hacer que te 
pasen cosas buenas” (Edit. Espasa. 

Cronopatía

Barcelona) puso en boga esta 
palabra. La autora señala que los 
individuos “nos encontramos en 
un momento de la historia donde 
la máxima aspiración del ser 
humano es la productividad y la 
eficiencia. Es lo que denominamos la 

mercantilización del tiempo. Hoy se 
valora de forma positiva todo aquello 
que se relaciona con la velocidad y 
la capacidad de aprovechar más el 
tiempo. ¿Qué consecuencia tiene 
esto? La aparición de un estrés que, 
cual enfermedad maligna, se está 
extendiendo a todos los aspectos de 
nuestra sociedad, convirtiéndose en 
crónica y gravemente perjudicial”.

Existe una preocupación intensa 
y constante por hacer que los días 
sean de lo más productivos posible, 
no importando el alto costo que 
lo anterior está produciendo en el 
bienestar.

Esta sensación de culpabilidad al 
tener momentos de no hacer nada, 
de descanso se llama cronopatía, es 
un mal que implica la obsesión de 
aprovechar al máximo el tiempo.

Muchos estudiantes y 
profesionistas tienen una 
animadversión por dormir, les irrita, 
consideran al sueño una pérdida 
de tiempo. Cualquier pausa en sus 
actividades les genera angustia. 
Las fiestas o celebraciones de igual 
manera les producen ansiedad.

Byung Chul Han filósofo 
surcoreano en su obra “La sociedad 
del cansancio” (Edit. Herder. Madrid), 
presenta al hombre de la modernidad 
tardía como el Prometeo cansado, un 
ser agotado, sujeto del rendimiento 
y de la hiperactividad, esclavo de él 
mismo. Obsesionado en que todo 
se transforme en algo productivo 
y/o útil, en tiempo de lo contable 
y medible. “Ahora uno se explota a 
sí mismo figurándose que se está 
realizando, lo cual culmina con el 
síndrome del trabajador quemado”.

Características de las personas 
que padecen este mal:

Preocupación crónica.
Profunda necesidad de satisfacer 

la exigencia social de la productividad.
Alta autoexigencia.
Prominente obsesión por el 

trabajo.
Prominentemente competitivas.
Impacientes.
La consecuencia directa de este 

mal es la falta de disfrute de cualquier 
actividad, debido a que siempre están 
pensando en la próxima actividad y 
la fatiga crónica.

Cada cuatro años, la ilusión 
nos embarga a los mexicanos 
y ponemos toda nuestra 

confianza en la selección y en que 
este año si logremos el anhelado 
sueño de llegar al quinto partido.

Es muy emocionante dejarse 
llevar por la expectación, la música 
y las porras del ambiente de la 
competencia. Vernos unidos a los 
mexicanos, resulta una experiencia 
muy gratificante, todos con nuestras 
playeras verdes, pegados al radio o 
a la televisión sintiendo con un solo 
corazón lo que sucede en la cancha, 
todos esperando que caiga el gol de 
nuestra selección y festejando con 
gritos y abrazos, como si fuera un 
logro propio.

Me resultó muy grata esta 
sensación de unidad, nuevamente 
éramos todos mexicanos, apoyando 
a nuestros once que se jugaban el 
todo por el todo; me resultó grata 
pues es una situación que vamos 

Lo que nos enseña la experiencia del mundial

echando de menos en los últimos 
tiempos. ¿Es que necesitamos un 
temblor o un mundial para sentirnos 
hermanos y solidarios?

No conseguimos el objetivo, yo 
personalmente creo que no fue por 
falta de esfuerzo de los jugadores; 
se oye hablar a los comentaristas 
deportivos que hacen falta cambios, 
que deben ser profundos, cambios 
que nos hagan tener mejores 
resultados, empezando por el 
cambio del director técnico, que, sin 

profundizar en el juicio, no alcanzó 
la meta para la cual fue propuesto. 
Todos vemos la necesidad del cambio 
ante los resultados obtenidos, 
resultados objetivos, fríos y claros, 
en eso estaremos todos de acuerdo.

¿Qué sucede con nuestro 
gobierno? Justamente han pasado 
cuatro años, es necesario hacer un 
recuento de los logros alcanzados, 
para ver si renovamos la confianza 
o por el contrario si decidimos 
que es prioritario hacer algún 
cambio. El asunto es ver los logros 
objetivamente y ver si lo que 
se propuso como meta se está 
cumpliendo. No quiero hacer un 
recuento aquí de todas las promesas 
de campaña y de los resultados 
claros, objetivos y fríos de lo que 
se ha alcanzado, nos corresponde a 
cada uno, en conciencia hacer esa 
reflexión y tomar las decisiones 
pertinentes.

Yo, quiero un México unido, donde 
la pobreza disminuya, donde las 
oportunidades de una vida digna sean 

para todos, donde se respeten los 
derechos humanos, especialmente el 
de la libertad.

Es triste ver cuando nos meten 
goles y esto nos hace perder…
tenemos tiempo para reflexionar, 
prepararnos, unirnos para trabajar 
en el país que queremos tener, un 
país competitivo, ganador, justo, 
o un país que cierra los ojos a la 
realidad, en el que los datos objetivos 
no son considerados para la toma 
de decisiones, un país capaz de 
competir a nivel mundial , o un país 
encerrado en sí mismo, un país 
unido, que trabaje por superarse o 
un país rendido, que solo extiende 
la mano para recibir dádivas que no 
garantizan el desarrollo futuro de las 
personas y de las familias.

Todos somos mexicanos, no 
pensamos siempre igual, pero como 
en las familias, existe la tolerancia, el 
diálogo y los acuerdos, busquemos 
un país capaz de ponerse de acuerdo 
donde por pensar distinto no se te 
califique de traidor.

Durante la noche del 7 y la madrugada 
del 8 de diciembre, las casas y calles 
de Colombia se iluminan con miles 
de velas multicolores en medio de un 
gran ambiente de fiesta, un evento 
que es conocido como la Noche de las 
Velitas.
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Los jóvenes argentinos 
se preparan para asistir a 
la Jornada Mundial de la 
Juventud que cada cuatro 
años reúne a miles en un 
clima de comunión entre 
ellos y el Santo Padre.
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Estamos a días de celebrar la 
Navidad. Seguramente ya 
celebraste reuniones con los 

amigos para dar los buenos deseos, 
también puedes notar que los lugares 
públicos lucen preciosamente 
decorados, luces por aquí y por allá, 
en las escuelas los festivales de los 
niños están por marcar el fin de esta 
primera mitad del ciclo escolar. Es 
más, me atrevo a pensar que ya tienes 
listos los regalos para la familia y seres 
queridos, eso sin dejar atrás el tan 
esperado menú de Nochebuena. 

Todo lo anterior, son tradiciones 
que nos dan momentos de alegría 
y gozo, son instantes que al ser en 
compañía de la familia y amigos 
queridos, se quedan grabados en 
nuestra memoria. Pero justamente 
eso son, instantes, que sin duda cada 
que los recuerdes te van a sacar una 
sonrisa. Lamentablemente, estos 
momentos tal y como su nombre lo 
dice son periodos cortos de tiempo, 
que en un abrir y cerrar de ojos ya 
pasaron y terminaron. Yo hoy te quiero 
proponer celebrar una Navidad que 
deje grabado en tu corazón la alegría 
que produce recibir a Jesús, una alegría 
que te será eterna.

¡Corazones a la obra!
¡Oración, oración y más oración! 

Jesús te está esperando, solo tienes 
que buscar un espacio en donde 
puedes dirigirte a Él como lo que 
es! Nuestro amigo, no necesitas 
palabras rebuscadas ni métodos 

Este martes 6 de diciembre 
se congregaron  cerca de 70 
fieles cristianos en torno a 

la Palabra de Dios, para meditar, 
orar y escuchar el texto de Isaías 
(36, 1-6.10). El templo parroquial 
de Emperatriz de Américas fue el 
recinto religioso que albergó a dicha 
asamblea de bautizados, sedientos 
de prepararse en su corazón para 
recibir a Cristo en esta Navidad. 

El padre José Melitón Lagunes 
explicó y expuso las experiencias 
de liberación  divina que el 
mismo  profeta Isaías conocía por 

El desierto interior florece con el agua de la esperanza mesiánica
experiencia propia a través de su fe 
en el Dios liberador Israel.

Además de la exposición clara y 
profunda que hizo el padre Melitón 
del texto del profeta Isaías, la música 
y el canto propio del Adviento 
elevaron la fe y el fervor de los 
asistentes a la catequesis. El padre 
Sergio Bonilla, Encargado del Coro 
Diocesano, fue el responsable de 
hacer posible que los fieles elevaran 
su alma al Dios liberador.

El próximo Adviento 2023, 
esperamos reunirnos , en el nombre 
del Señor, con todos los fieles para 
vivir la experiencia de escuchar al 
profeta isaías.

DALE SENTIDO A LA NAVIDAD

extraordinarios, a Jesús lo encuentras 
a toda hora y en todo lugar. Ayuda, 
buscar un rato de soledad y en 
silencio, para dirigirte a Él y decirle 
que lo quieres recibir en tu corazón 
esta Navidad, que lo quieres sentir y 
que estás listo.

¡Confiésate! Jesús no busca a 
que estés cerca de Él por ser el más 
bueno o caritativo, Él quiere que tu 
conversión sea de la mano de Él. 
Date cuenta, María Magdalena con 
un pasado turbio lo acompaño los 
años en los que estuvo predicando 
y haciendo milagros, Pedro antes 
llamado Simón, era un pescador que 
no tenía buena reputación entre los 
habitantes de aquella región, y Mateo 
era un temido y odiado ¡recaudador de 
impuestos! Todos fueron elegidos por 

Jesús para que lo acompañaran en su 
camino. ¿Lo ves? Jesús te ama por lo 
que puedes llegar a ser no por lo que 
fuiste, hiciste o dejaste de hacer.

¡Haz caridad! Hay muchas personas 
que no tienen recursos para poder 
celebrar la Nochebuena en familia, 
solo basta con salir a la calle y te 
darás cuenta de ello, acércate a uno 
de ellos y ofréceles ayuda para que 
puedan celebrar su Nochebuena. No 
te distraigas por los comentarios: ¡que 
se pongan a trabajar en vez de pedir!, 
¡se cuelgan al niño para dar lástima!, 
¡imposible poder ayudar a todas las 
personas en situación de calle! Haz lo 
propio y da, da, da sin pensarlo. 

En esta temporada los fríos son 
extremos, hay cientos, miles de 
personas que pasan frío y no tienen con 

que taparse, hay varias instituciones 
que reciben ropa y cobijas para dar 
a los más desfavorecidos. También 
aquello que vayas a regalar te sugiero 
traerlo a la mano para que en cuanto 
veas alguien que lo necesite se lo des 
sin pensarlo.

¡Asiste a misa! Busca una iglesia en 
donde te sientas cómodo, te sugiero 
llegar temprano para que puedas 
tener un buen lugar y sentado. Evita 
los distractores como el teléfono y 
pensamientos. Entre más atención 
pongas a la misa, más vas a entender 
el mensaje y más te va a gustar. 

¡¡¡ADVERTENCIA!!! Una vez que 
dejes entrar a Jesús en tu corazón, lo 
vas a amar y entre más lo conoces 
más lo amarás. Jesús te ama y solo 
espera tu Si para entrar en tu corazón.

PBRO. JUAN BERISTAÍN DE LOS SANTOS


